

# EL CLAMOR DE CASTELLÓN

PERIÓDICO DEMOCRÁTICO-PROGRESISTA LITERARIO É ILUSTRADO



AÑO X	PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN	Domingo 29 de Abril de 1888	REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN	NÚM. 307
	En Castellón, un mes. . . . . Ptas. 0'75 Provincias, un trimestre. . . . . 2'50 un año. . . . . 9'00 El pago será adelantado.	Se publica los domingos, miércoles y viernes	Caballeros, 20, entresuelo. La correspondencia política y literaria, al director D. CARLOS LLIBAS y la administrativa, á D. Juan Bautista Nogués y Sales.	

BUJIAS, PERFUMERÍA, AZUFRES Y GUANOS  
Véase la cuarta plana.

## Un partido menos

Es extraño, es muy extraño decir un partido menos aquí donde cada día surgen nuevas agrupaciones políticas y donde cada personaje de mediana importancia forma su cohorte de secuaces aspirando á empuñar, ayudado por ellos, las riendas de la cosa pública.

Pero lo cierto es que el partido reformista ha desaparecido, teniendo esto por causa incidental la actitud de un órgano en la prensa, *El Resmen*, al que el general López Domínguez no ha querido desautorizar como pretendía el señor Romero Robledo; por más que el fundamento de la ruptura realizada es más hondo é importante.

Un interno é incurable dualismo venía trabajando al partido reformista. La unión del elemento genuinamente democrático con el grupo de procedencia conservadora, capitaneado por el señor Romero Robledo, no tenía condiciones de duración ni estabilidad. A cada paso, en cada cuestión concreta, poníase de manifiesto esta irremediable dualidad de criterio. Mal curado de sus resabios doctrinarios el elemento romerista, se adaptaba difícilmente á las doctrinas democráticas, y si las inapreciables dotes de luchador y polemista de su jefe hacían preciosa su cooperación para el combate parlamentario, en cambio, esa interna contradicción de dos ideales políticos incompatibles, esterilizaba en definitiva los esfuerzos de todos.

Todo vaticinio respecto de la actitud

de los factores disgregados del reformismo, es por el momento prematuro. Pero no será temerario afirmar que el señor Romero, vagando como errante cometa por las regiones interplanetarias de los partidos políticos, será al cabo solicitado por sus afinidades naturales y atraído hacia los elementos conservadores del fusionismo, sobre cuya mal tramada masa ha de ejercer forzosamente una influencia perturbadora.

En cuanto al general, puede suponerse que abdique de su alta representación democrática para someterse á ajena jefatura y seguir los senderos tortuosos de la política imperante? ¿No es más verosímil que en la sociedad á que se propone retirarse, consagre sus meditaciones á recapitular los obstáculos insuperables con que ha venido tropezando en su generosa empresa de unir con vínculo indisoluble los viejos prestigios monárquicos con los grandes ideales de la moderna democracia? Si así fuera, y si los resultados de estas meditaciones correspondieran á lo que de suyo inspiran las enseñanzas de la realidad, ¡qué fecundo no podría ser este temporal retiro del general demócrata para la libertad y para la patria!

## El reparto de las subalternas

Decía el señor ministro de Hacienda en el preámbulo del proyecto de ley presentado á las córtes, con fecha 30 de Noviembre de 1886, que era una necesidad imperiosa y un deber ineludible dar mayor amplitud á la gestión económica, y disminuir el cúmulo de trabajos centralizados en la Administración provincial,

llevando al mayor número posible de pueblos la acción directa de la Hacienda, á fin de acrecentar sus rendimientos, y avanzar en la obra justísima de que cada contribuyente levantara las cargas públicas en la medida de sus fuerzas.

En este proyecto, que dentro de pocos días será ley del reino, se establecen administraciones subalternas en todos aquellos pueblos donde existen registros de la propiedad y juzgados de primera instancia con facultades para conocer, investigar y adoptar todas aquellas medidas encaminadas á reforzar los recursos del Tesoro, con cuyo objeto radicarán en esas nuevas dependencias mucha parte de los trabajos encomendados á los centros provinciales y todos los servicios de la administración económica de que conocen los Ayuntamientos.

Con esta reforma de nuestro organismo administrativo, algo pudiera adelantarse en el terreno de ir extirpando antiguos vicios y llegar á obtener siquiera una esperanza de poseer una Administración ordenada; pero, por lo que vemos, la obra del señor Puigcerver, inspirada en las elevadas miras que brotan de su proyecto, no ha de ser fructuosa, ni ha de aprovechar al Tesoro, ni mucho menos ha de ceder en beneficio de los contribuyentes.

Para obtener estos resultados sería absolutamente preciso que un personal idóneo, conocedor de los múltiples y delicados asuntos en que ha de entender, secundase el pensamiento del ministro; y aquí está la gran dificultad. ¿Cuenta el señor Puigcerver con ese personal?

La contestación que podemos dar á esta pregunta es que en los últimos días y en los que corren han acudido y acu-

den incesantemente á la secretaría de Hacienda los diputados y senadores con las plantillas completas de las nuevas oficinas, dejando al ministro la sola molestia de mandar extender y firmar en su día las credenciales. ¿Y es así como se aspira á acrecentar los rendimientos del tesoro y á que los contribuyentes concurren á levantar las cargas públicas en la medida de sus fuerzas?

Esta reforma, llamada, como hemos dicho, á mejorar en algo nuestro mecanismo administrativo, no resolverá problema alguno, porque nace muerta por la insuficiencia de los que han de contribuir á su desarrollo; los contribuyentes continuarán bajo el yugo del caciquismo imperante, de cuyo mal ha tratado de sustraerse, y la gestión de Hacienda, se quebrantará todavía más con las complicaciones que han de crear unas dependencias que nacen al calor de los compromisos de partido y las exigencias de la política.

## El realismo americano

Los americanos son mucho más realistas que nosotros.

En uno de los teatros de San Francisco de California se representa actualmente un drama titulado *The Dark Secret* (El secreto oscuro), en el cual el traidor arroja al agua á la heroína.

Para obtener mayor efecto se vierten todas las noches en un estanque de zinc, oculto entre los arbustos y follaje, 2.800 hectolitros de agua.

La heroína cae en él, el traidor la sigue, y los dos cristidos se presentan luego ante el público, calzados hasta los huesos.

No hay noche que no sea acogida con frenético entusiasmo esta originalísima escena acuática dramática.

32

PAULINA

—Luego eres la misma de antes?  
—La misma de cuándo?  
—De hoy al anochecer la que me ha prometido ir....

—Al baile del teatro? Cál, no! esa no soy yo; esa es la otra, la sombra que en tu imaginación persigues inútilmente, y cuyo misterio esperas aclarar en el palco número 12.

—Suponiendo que tú seas tan amable que no dejes de asistir á la cita.

—Repito que padeces un error, que no soy yo la que piensas.

—Es inútil que te esfuerces en querer probarme lo contrario. Las indicaciones que acabas de hacerme te han vendido: hay detalles que no se adquieren en tan poco tiempo, y que sólo puede darlos la persona interesada. Así, pues, á pesar de tus protestas, creo que tú y la otra sois, con traje diferente, el mismo diablo en cuerpo y alma, si bien un diablillo que en mi concepto, y si las apariencias no mienten, debe tener el rostro más hechicero del mundo.

—Ay! nunca te fies de apariencias! son tan engañosas por regla general! «Ella», no sé decirte como será; pero en cuanto á mí, puedo asegurarte que de hechicera tengo muy poco: los años de mi juventud pasaron y el rezo y los ayunos han impreso en mi fisonomía profundas arrugas y teñido mis

PAULINA

29

Pasó media hora.  
El calor se hacía sofocante, y para respirar un ambiente algo más puro me dirigí hacia la puerta de entrada.

Al llegar al dintel, distinguí en el fondo del corredor un numeroso grupo de *beatas* con negros mantos y nevadas tocas, las cuales traían poco menos que á remolque al dueño de la casa, á quien acosaban todas á la vez, disputándosele en broma y risa para caballero en un vals, cuyos primeros preludios comenzaron á oírse.

Al fin, la más audaz se apoderó de su brazo, y marchó con él en triunfo á tomar el primer puesto en el baile, mientras que las otras se diseminaban por el salón en diferentes direcciones. Sólo una permaneció inmóvil en el umbral de la puerta en actitud de examinar minuciosamente á cuantos pasaban al alcance de su vista.

Emilio no volvía. Como empezaba á fastidiarme de una reunión en donde todos me eran desconocidos, simpaticé con aquella pacífica beata que parecía encontrarse en igual caso y no atreverse á penetrar sin que alguien la ofreciera su apoyo.

Acerqueme, pues, á ella, y la pregunté si quería bailar.

—Gracias, no bailo nunca—me contestó casi en eco, esforzándose por fingir la voz, y mirándome de pies á cabeza descaradamente.

## CRISALIDA

### VERDADERA

Abono orgánico natural, sin mezcla de ninguna clase y garantizado.

Los labradores no deben confundir nuestra crisalida con los abonos que bajo este nombre se venden en el mercado, porque nosotros garantizamos de

EL 10 A 12 POR 100 DE AMONIACO

Por lo tanto, nuestro abono además de reunir todas las condiciones fertilizantes mejor que cualquier otro guano, es el más rico en amoníaco.

Precio al contado 100 reales los 100 kilos en partidas comprendidas de 2 á 5.000 kilos y á precios convencionales en partidas mayores de 5.000 kilos, según la importancia del pedido.

Para la compra dirigirse á SOBRINOS de ROMERO, calle de San Vicente, número 157, Valencia, y en Alora á S. Soria Polayo.

A LOS SUSCRIPTORES

A cuatro céntimos línea ordinaria. Las repeticiones á mitad de precio.

# ANUNCIOS

A LOS NO SUSCRIPTORES

A ocho céntimos línea ordinaria. Las repeticiones á mitad de precio.

**RUBINAT** PROPIEDAD DEL DR. LLORACH  
UNICA AGUA PURGANTE DE RUBINAT

Recomendada por todos los centros médicos de Europa y América

Purgante sin rival en el mundo: produce su efecto sin ocasionar dolor, ni perturbación en las funciones digestivas, á las que regulariza despertando el apetito. Emplease con eficacia en los empachos gástricos, infartos viscerales, hiperemias del encéfalo, herpes, escrófulas (tumors frets) y contra la obesidad (gordura).

VENDESE EN LAS PRINCIPALES FARMACIAS Y DROGUERIAS

DEPOSITO EN CASTELLON: Farmacia de D. Manuel Ferrer.  
Como garantía de legitimidad, pídase siempre la marca y firma del Dr. Llorach.

ADMINISTRACION: CORTES, 276, ENTRESUELO, BARCELONA.

## ALMONEDA

El día 24 y siguientes de Mayo próximo, se verificará en la acreditada Caja de préstamos LA AMERICANA, situada en la calle de Cardona Vives, número 23, de cuantas ropas, alhajas y demás efectos se hallen en descubierto más de seis meses.

Aviso á los interesados

## Dinamizado-Artigues

Los auténticos testimonios de distinguidos médicos, confirman la positiva eficacia de este preparado en el tratamiento del raquitismo en los niños, escrófulas, cloro-anemia, desarreglos periódicos, linfatismo, embarazo y lactancia, desórdenes del aparato genésico, convalecencias lentas, inapetencia, debilidad nerviosa y en todas las enfermedades que reconocen por causa el empobrecimiento de la sangre.

Es preferido su uso á las preparaciones del aceite de hígado de bacalao, por ser más grato al paladar y tolerado fácilmente por el estómago. Para mayor instrucción léase el extenso prospecto. Los señores médicos que deseen ensayarlo, diríjase al autor que facilitará un frasco. Frasco, 3 pesetas.

Botica Central de L. Artigues, Noguera, 10, Játiva.—Depósito en Castellón: Farmacia de don Odilón Gironés.

## CALENTURAS

cuartanas, tercianas y cotidianas, toda clase de fiebres palúdicas ó intermitentes, se curan infaliblemente con las píldoras febrífago-infalibles de Fernández. Caja de 40 píldoras para las benignas, 12 reales, y de 81 para las rebeldes, 24 reales; por dos reales más se remiten por el correo. Se hacen por fanegas; se venden millones de cajas y las imitaciones no han podido mermar la inmensa clientela. Expendedores y elaboradores por mayor: Pablo Fernández, Madrid, plaza de la Villa, 4, y Sacramento, 2, boticas, y en las de Castellón y Valencia.

## GUANOS

Del Perú marca Trenor á 26'50 ptas. 100 kilóg. Abono químico íd. íd. á 25'50 íd. íd. Abono completo de San-Gobain á 26'50 íd. íd. Por encargo pueden arreglarse abonos especiales para cada cultivo, garantizando su composición. Depósito de Felipe Salvador, pasco de Ribalta.

## A LAS MADRES

Muchas tenemos que no pueden criar á sus hijos por no tener bastante leche ó por no ser tan buena como se desearía; pues haciendo uso del Regenerador lácteo, además de tener mucha y buena, verán sus efectos maravillosos como gran tónico del organismo.—De venta en todas las farmacias de España.—Castellón: Manuel Ferrer.

## GRAGEAS SAEZ

Recomendadas por los especialistas y usadas en los hospitales y clínicas especiales, curan radicalmente las Irritaciones, Catarros, Purgaciones, Gota militar, Flujo blanco, Derrames seminales, Estrecheces de la uretra, Incontinencia de la orina y toda clase de Flujos de las vías urinarias. Su composición es vegetal ó inofensiva. De venta en Castellón: Farmacia de Fabregat, calle de Enmedio, número 21, y principales Farmacias y droguerías de España. Al por mayor: señores Vicente Ferrer y compañía y doctor Saez, Barcelona. Frasco con 100 grageas, 12 reales. Por el correo certificado 16 reales en sellos. Léase el folleto-prospecto que se dá gratis.

## Curación infalible de las enfermedades de la boca ESPECIFICO DEL DR. PEÑUELA

Remitiendo 5 pesetas en libranzas del giro mútuo ó letra sobre Madrid, se recibirá franco de porte y certificado este maravilloso medicamento que no tiene rival para la curación de las afecciones de la boca, por crónicas y rebeldes que sean. No hay padecimiento que resista la influencia de este poderoso agente terapéutico. Ulceraciones, irritación de las encías, neuralgias, dolores de dientes y uuelas, escoriaciones, aseguración de dientes movidos, etc., etcétera. Usándolo como preservativo y para aseo y limpieza de la dentadura, es superior á los demás dentríficos conocidos. Para los pedidos diríjase al doctor don H. A., Peñuela, cirujano dentista, Calatrava, 5, Ciudad Real, y á vuelta de correo recibirá el paciente el específico perfectamente embulado en un estuche, y una explicación de la manera de usarlo.

## DROGUERIA CATALANA DE JAIME BLANCH

Arriba, 99, esquina á la de San Juan

En este establecimiento se ha recibido un completo surtido de BUJIAS á precios baratísimos y de

## AZUFRES

en gran escala para las villas á precios incompetentes. Lujoso y variado surtido de PERFUMERIA de las fábricas más acreditadas del país y extranjero y máquinas con todo lo concerniente á la fotografía. Gran existencia de instrumentos de ortopedia y gasógenos de todos los tamaños. Además hay el depósito exclusivo en todo el reino de Valencia del tan acreditado extracto de **GUANO LEIPZIG** que está dando grandes resultados y se expende á CUATRO reales y MEDIO el extracto que corresponde á UNA ARROBA de guano. En este establecimiento se darán al público cuantos detalles necesite.

## HIERRO QUESADA

La sangre débil ó pobre origina multitud de enfermedades, sostiene ó empeora todas las demás, pues siendo la que da vida á todo el organismo humano, no lo mantiene robusto. EL HIERRO QUESADA enriquece y da fuerzas á la sangre, no produce ningún trastorno como los demás medicamentos férricos y se toma con la mayor comodidad. Los niños que tomen HIERRO aseguran una vida robusta. Frasco con cuenta-gotas, ocho reales. Dura hasta dos meses. Farmacia de Ferrer: calle de Enmedio.—Dr. Quesada: Moreado, 7, Valencia.

## DENTICINA INFALIBLE

Lo saben todas las madres. Ni un solo niño muere de la dentición, pues los salva aun en la agonía; brotan fuertes dentaduras, reaparece la baba, extingue la diarrea y accidentes, robustece á los niños y los desencamija. Una caja 12 reales, que remite por 14 el autor, P. F. Izquierdo, Madrid, Sacramento, 2, y plaza de la Villa, 4, botica, y en todas las boticas y droguerías de España y las principales de Castellón y Valencia.

## MAGNESIA DOBLE

de don J. ANDRES Y FABRA farmacéutico premiado por el colegio de farmacéuticos de Madrid

Sirve este poderoso medicamento para combatir todas las enfermedades que residen en el estómago, y también las que reconocen por causa una mala digestión, ó la alteración de los jugos digestivos, como son: Indigestiones, irritaciones y acideces del estómago, vahidos, migraña, flatos, cólicos, náuseas, ictericia, estreñimiento, afecciones biliosas y nerviosas del estómago, inapetencia, etc., etc. Sirve también para las almorranas, fistulas, obstrucciones de la uretra y mal de piedra.—Precio del frasco, 10 rs. Farmacia frente al cabalito de San Martín.—VALENCIA.

## TRIPLE AGUA COLONIA

La moda elegante preparada por Blas Cuesta ó hijos VALENCIA

PERFUME UNIVERSAL dedicado á la elegante y distinguida sociedad aristocrática y á todas las personas de buen tono y delicado gusto en los perfumes finos de tocador. Se vende elegantemente envasado en frascos pequeños y grandes á 6 y 10 reales respectivamente. Depositarios para la venta, BARCELONA: Señores Alomar y Uriach.—Señores hijos de J. Vidal y Ribes.—Münner hermanos.—Münner Botta y compañía.—Sañorceda Ferrer y compañía.—Serra Vis y compañía.—Vehil hermanos y compañía y en todas las farmacias, perfumerías y droguerías bien surtidas. En Castellón, farmacia de Ferrer. PERDICES EN ESCABECHE A 7 REALES UNA

Las encontrará el público en la acreditada tienda de ultramarinos de Cristóbal Vicent, Enmedio, 45.

# La Compañía Fabril SINGER de Nueva York

acaba de inaugurar una nueva fábrica de máquinas para coser, la más grande del mundo, con 88,365 metros cuadrados de superficie de talleres. Esta fábrica colosal nos permite ofrecer al público las máquinas para coser más populares, sólidas, perfeccionadas, silenciosas y rápidas con una

## EXTRAORDINARIA REBAJA EN LOS PRECIOS

A PESETAS 2,50 SEMANALES  
Condiciones y GARANTIAS sin competencia

GRANDES DESCUENTOS POR PAGOS AL CONTADO  
PIDASE EL NUEVO CATALOGO

Enseñanza y reparaciones GRATIS á domicilio  
Sucursal de Castellón, 33, Enmedio, 33

AÑO X

PRE...  
En Castellón, un...  
Provincias, un tri...  
un añ...  
El pago serí...

BUJIAS, PERFUMERIA, AZUFRES Y G...  
Véase la cuarta plana.

## Un partido menos

Es extraño, es muy extraño el partido menos aquí donde cada gen nuevas agrupaciones políticas de cada personaje de mediana importancia forma su cohorte de secuaces rando á empuñar, ayudado por el riendas de la cosa pública.

Pero lo cierto es que el partido mista ha desaparecido, teniendo causa incidental la actitud de un en la prensa, *El Resumen*, al que ral López Domínguez no ha querido autorizar como pretendía el señor mero Robledo; por más que el funto de la ruptura realizada es más é importante.

Un interno é incurable dualism trabajando al partido reformis unión del elemento genuinamente crático con el grupo de proceden servadora, capitaneado por el sermero Robledo, no tenía condicio duración ni estabilidad. A cada p cada cuestión concreta, poníase de fiesto esta irremediable dualidad terio. Mal curado de sus resabios narios el elemento romerista, se ba difícilmente á las doctrinas de ticas, y si las inapreciables dotes chador y polemista de su jefe haciosa su cooperación para el c parlamentario, en cambio, esa contradicción de dos ideales polít compatibles, esterilizaba en definit esfuerzos de todos.

Todo vaticinio respecto de la

—Luego eres la misma de antes  
—La misma de cuándo?  
—De hoy al anoecer la que do ir....

—Al baile del teatro? Cál, no es la otra, la sombra que en tu igues inútilmente, y cuyo misterio en el palco número 12.

—Suponiendo que tú seas tan jes de asistir á la cita.

—Repito que padeces un error, que piensas.

—Es inútil que te esfuerces en lo contrario. Las indicaciones que me te han veaido: hay detalles ren en tan poco tiempo, y que sólo persona interesada. Así, pues, á testas, creo que tú y la otra sois, te, el mismo diablo en cuerpo y diablillo que en mi concepto, y si mienten, debe tener el rostro n mundo.

—Ay! nunca te fies de aparien gañosas por regla general! «Ella como será; pero en cuanto á mí, que de hechicera tengo muy poca iuventud pasaron y el rezo y los a en mi fisonomía profundas arru

# EL CLAMOR DE CASTELLÓN

PERIÓDICO DEMOCRÁTICO-PROGRESISTA LITERARIO E ILUSTRADO

AÑO X

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN  
En Castellón, un mes. . . . . Ptas. 0'75  
Provincias, un trimestre. . . . . 2'50  
un año. . . . . 9'00  
El pago será adelantado.

Domingo 29 de Abril de 1888

Se publica los domingos, miércoles y viernes

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

Caballeros, 20, entresuelo.  
La correspondencia política y literaria, al director  
D. CARLOS LLINÁS y la administrativa, á D. Juan Bautista Nogués y Sales.

NÚM. 307

BUJÍAS, PERFUMERÍA, AZUFRES Y GUANOS  
Véase la cuarta plana.

## Un partido menos

Es extraño, es muy extraño decir un partido menos aquí donde cada día surgen nuevas agrupaciones políticas y donde cada personaje de mediana importancia forma su cohorte de secuaces aspirando á empuñar, ayudado por ellos, las riendas de la cosa pública.

Pero lo cierto es que el partido reformista ha desaparecido, teniendo esto por causa incidental la actitud de un órgano en la prensa, *El Resumen*, al que el general López Domínguez no ha querido desautorizar como pretendía el señor Romero Robledo; por más que el fundamento de la ruptura realizada es más hondo é importante.

Un interno é incurable dualismo venía trabajando al partido reformista. La unión del elemento genuinamente democrático con el grupo de procedencia conservadora, capitaneado por el señor Romero Robledo, no tenía condiciones de duración ni estabilidad. A cada paso, en cada cuestión concreta, poníase de manifiesto esta irremediable dualidad de criterio. Mal curado de sus resabios doctrinarios el elemento romerista, se adaptaba difícilmente á las doctrinas democráticas, y si las inapreciables dotes de luchador y polemista de su jefe hacían preciosa su cooperación para el combate parlamentario, en cambio, esa interna contradicción de los ideales políticos incompatibles, esterilizaba en definitiva los esfuerzos de todos.

Todo vaticinio respecto de la actitud

ulterior de los factores disgregados del reformismo, es por el momento prematuro. Pero no será temerario afirmar que el señor Romero, vagando como errante cometa por las regiones interplanetarias de los partidos políticos, será al cabo solicitado por sus afinidades naturales y atraído hacia los elementos conservadores del fusionismo, sobre cuya mal tramada masa ha de ejercer forzosamente una influencia perturbadora.

En cuanto al general, ¿puede suponerse que abdique de su alta representación democrática para someterse á ajena jefatura y seguir los senderos tortuosos de la política imperante? ¿No es más verosímil que en la sociedad á que se propone retirarse, consagre sus meditaciones á recapacitar los obstáculos insuperables con que ha venido tropezando en su generosa empresa de unir con vínculo indisoluble los viejos prestigios monárquicos con los grandes ideales de la moderna democracia? Si así fuera, y si los resultados de estas meditaciones correspondieran á lo que de suyo inspiran las enseñanzas de la realidad, ¡qué fecundo no podría ser este temporal retiro del general democrata para la libertad y para la patria!

## El reparto de las subalternas

Decía el señor ministro de Hacienda en el preámbulo del proyecto de ley presentado á las Cortes, con fecha 30 de Noviembre de 1886, que era una necesidad imperiosa y un deber ineludible dar mayor amplitud á la gestión económica, y disminuir el cúmulo de trabajos centralizados en la Administración provincial,

llevando al mayor número posible de pueblos la acción directa de la Hacienda, á fin de acrecentar sus rendimientos, y avanzar en la obra justísima de que cada contribuyente levantara las cargas públicas en la medida de sus fuerzas.

En este proyecto, que dentro de pocos días será ley del reino, se establecen administraciones subalternas en todos aquellos pueblos donde existen registros de la propiedad y juzgados de primera instancia con facultades para conocer, investigar y adoptar todas aquellas medidas encaminadas á reforzar los recursos del Tesoro, con cuyo objeto radicarán en esas nuevas dependencias mucha parte de los trabajos encomendados á los centros provinciales y todos los servicios de la administración económica de que conocen los Ayuntamientos.

Con esta reforma de nuestro organismo administrativo, algo pudiera adelantarse en el terreno de ir extirpando antiguos vicios y llegar á obtener siquiera una esperanza de poseer una Administración ordenada; pero, por lo que vemos, la obra del señor Puigcerver, inspirada en las elevadas miras que brotan de su proyecto, no ha de ser fructuosa, ni ha de aprovechar al Tesoro, ni mucho menos ha de ceder en beneficio de los contribuyentes.

Para obtener estos resultados sería absolutamente preciso que un personal idóneo, conocedor de los múltiples y delicados asuntos en que ha de entender, secundase el pensamiento del ministro; y aquí está la gran dificultad. ¿Cuenta el señor Puigcerver con ese personal?

La contestación que podemos dar á esta pregunta es que en los últimos días y en los que corren han acudido y acu-

den incesantemente á la secretaría de Hacienda los diputados y senadores con las plantillas completas de las nuevas oficinas, dejando al misistro la sola molestia de mandar extender y firmar en su día las credenciales. ¿Y es así como se aspira á acrecentar los rendimientos del tesoro y á que los contribuyentes concurren á levantar las cargas públicas en la medida de sus fuerzas?

Esta reforma, llamada, como hemos dicho, á mejorar en algo nuestro mecanismo administrativo, no resolverá problema alguno, porque nace muerta por la insuficiencia de los que han de contribuir á su desarrollo; los contribuyentes continuarán bajo el yugo del caciquismo imperante, de cuyo mal ha tratado de sustraerseles, y la gestión de Hacienda, se quebrantará todavía más con las complicaciones que han de crear unas dependencias que nacen al calor de los compromisos de partido y las exigencias de la política.

## El realismo americano

Los americanos son mucho más realistas que nosotros.

En uno de los teatros de San Francisco de California se representa actualmente un drama titulado *The Dark Secret* (El secreto oscuro), en el cual el traidor arroja al agua á la heroína.

Para obtener mayor efecto se vierten todas las noches en un estanque de zinc, oculto entre los arbustos y follaje, 2.800 hectolitros de agua.

La heroína cae en él, el traidor la sigue, y los dos artistas se presentan luego ante el público, calados hasta los huesos.

No hay noche que no sea acogida con frenético entusiasmo esta originalísima escena acuática dramática.

32

PAULINA

PAULINA

29

—Luego eres la misma de antes?  
—La misma de cuándo?  
—De hoy al anochecer la que me ha prometido ir....

—Al baile del teatro? Cál, no! esa no soy yo; esa es la otra, la sombra que en tu imaginación persigue inútilmente, y cuyo misterio esperas aclarar en el palco número 12.

—Suponiendo que tú seas tan amable que no dejes de asistir á la cita.

—Repito que padeces un error, que no soy yo la que piensas.

—Es inútil que te esfuerces en querer probarme lo contrario. Las indicaciones que acabas de hacerme te han veudido: hay detalles que no se adquieren en tan poco tiempo, y que sólo puede darlos la persona interesada. Así, pues, á pesar de tus protestas, creo que tú y la otra sois, con traje diferente, el mismo diablo en cuerpo y alma, si bien un diablillo que en mi concepto, y si las apariencias no mienten, debe tener el rostro más hechicero del mundo.

—Ay! nunca te fíes de apariencias! son tan engañosas por regla general! «Ella», no sé decirte como será; pero en cuanto á mí, puedo asegurarte que de hechicera tengo muy poco: los años de mi juventud pasaron y el rezo y los ayunos han impreso en mi fisonomía profundas arrugas y teñido mis

Pasó media hora.

El calor se hacía sofocante, y para respirar un ambiente algo más puro me dirigí hacia la puerta de entrada.

Al llegar al dintel, distinguí en el fondo del corredor un numeroso grupo de *beatas* con negros mantos y nevadas tocas, las cuales traían poco menos que á remolque al dueño de la casa, á quien acosaban todas á la vez, disputándosele en broma y risa para caballero en un wals, cuyos primeros preludios comenzaron á oírse.

Al fin, la más audaz se apoderó de su brazo, y marchó con él en triunfo á tomar el primer puesto en el baile, mientras que las otras se diseminaban por el salón en diferentes direcciones. Sólo una permaneció inmóvil en el umbral de la puerta en actitud de examinar minuciosamente á cuantos pasaban al alcance de su vista.

Emilio no volvía. Como empezaba á fastidiarme de una reunión en donde todos me eran desconocidos, simpatiqué con aquella pacífica beata que parecía encontrarse en igual caso y no atreverse á penetrar sin que alguien la ofreciera su apoyo.

Acerqueme, pues, á ella, y la pregunté si quería bailar.

—Gracias, no bailo nunca—me contestó casi en eco, esforzándose por fingir la voz, y mirándome de pies á cabeza descaradamente.

## CRISALIDA

### VERDADERA

Abono orgánico natural, sin mezcla de ninguna clase y garantizado.

Los labradores no deben confundir nuestra crisalida con los abonos que bajo este nombre se venden en el mercado, porque nosotros garantizamos de

EL 10 A 12 POR 100 DE AMONÍACO

Por lo tanto, nuestro abono además de reunir todas las condiciones fertilizantes mejor que cualquier otro guano, es el más rico en amoníaco.

Precio al contado 100 reales los 100 kilos en partidas comprendidas de 2 á 5.000 kilos y á precios convencionales en partidas mayores de 5.000 kilos, según la importancia del pedido.

Para la compra dirigirse á SOBRINOS de ROMERO, calle de San Vicente, número 157, Valencia, y en Alcaira á S. Soria Pelayo.

Crónica local y provincial

Pocos días han pasado desde nuestra última denuncia y ya hemos de dar cuenta de otra.

Así, al menos, se desprende del hecho de haberse presentado anteayer en la imprenta de EL CLAMOR los agentes de orden público, procediendo al secuestro del número publicado aquel día.

Nuestro director ha sido citado para comparecer ante el juzgado de instrucción.

El tan debatido asunto de láminas y administración municipal de que venimos ocupándonos en la mayor parte de los números, cuenta hoy con una nueva circular que el gobernador de la provincia dirige á los pueblos que no han cumplido lo prevenido en lo que la misma autoridad dictó el día 7 del corriente. Dice así:

«Negociado 1.º.—Contabilidad municipal.—Dispuesto por circular de fecha 7 del presente mes, inserta en el Boletín oficial número 121, que los alcaldes formen relación certificada por el secretario de la corporación municipal que comprenda los particulares expresados en la prevención primera, así como que una vez formada y sometida al examen y aprobación del ayuntamiento la remitan á este gobierno con copia autorizada del acuerdo recaído; y no habiendo cumplido este servicio los que á continuación se expresan, demostrando una injustificable morosidad, conocida la importancia de los datos que se reclaman, he acordado prevenirles que si en el término más breve no cumplen en todas sus partes la circular de que se ha hecho mérito, se les exigirán las responsabilidades á que haya lugar.—Castellón 26 de Abril de 1888.

—El gobernador, Eduardo González Rivera.»

A continuación de lo transcrito figuran noventa y un pueblos que se han hecho el sordo al mandato del señor González Rivera. Sólo cincuenta, al parecer, le han dado cumplimiento, y esto en nuestro concepto es altamente censurable, porque además de falta de atención y cor-

tesía por parte de los municipios para con la autoridad superior, podría traducirse como poco respeto que los ayuntamientos tienen al que es su jefe, lo cual redundaría en desprestigio de la autoridad, que en todos casos debe ser obedecida.

Si ésta desde un principio, en asuntos tan grave, hubiera adoptado temperamentos menos conciliatorios y hubiera procedido con la rectitud y firmeza que eran de esperar, no se daría el espectáculo de contar noventa y un pueblos indiferentes á las órdenes del gobernador.

A pesar de las excitaciones que dirigimos en uno de nuestros anteriores números para que se adoptaran por este gobierno de provincia medidas encaminadas á normalizar la contabilidad de los ayuntamientos de la misma, obligándoles á la rendición de cuentas que algunos han dejado de rendir durante veinte años con grave lesión de los intereses que les están encomendados, nada hemos conseguido, y de continuar este estado de cosas que demuestra más y más que lo único que aquí merece atención y especial cuidado es el desarrollo y protección del caciquismo, publicaremos una lista de los pueblos de que tenemos datos, ya que nos sea imposible adquirirlos completos del negociado de cuentas, y se la remitiremos, si tampoco obtenemos resultado, al ministro de la Gobernación, cuyas órdenes se dejan en olvido por lo que á este asunto se refiere.

El señor oficial primero del gobierno civil nos ha visitado suplicándonos que recibásemos, en cuanto á su sección atañe, un suelto de nuestro último número, ageno á esta redacción, que aludía á las oficinas de la diputación, fomentó y gobernación, toda vez que los empleados en la última trabajan las horas reglamentarias.

Queda complacido el señor oficial primero.

Dicen de Segorbe: «En la semana última se han remitido por esta alcaldía, con destino á la expo-

sición universal de Barcelona, un cajón que contiene varias botellas de aceite superior del país y tres ó cuatro panas ó saletas de corcho, del monte «La Jabonera», de este término municipal.

Tanto las botellas como las piezas de corcho llevan unas elegantes etiquetas con el sello del muy ilustre ayuntamiento de esta «muy heroica y leal ciudad.»

La clase de ambos productos es de lo mejor que se presentará en dicha exposición, pues sabido de todos es que son pocos los aceites que superen en buen sabor á los de esta tierra, y cuanto al corcho, también será de las mejores clases que se puedan presentar.

El excelentísimo señor don Gonzalo Valero Montero también ha remitido á Barcelona un cuadro que hace poco terminó.

Aunque sus pretensiones son sólo las de un aficionado, no por esto dejará de llamar la atención de cuantos vean dicho trabajo, que no opta á premio alguno.»

El miércoles quedó aprobado en el senado, el tranvía á vapor de Onda al Grao de esta ciudad.

Los senadores y diputados de esta provincia y los de Lérida, Tarragona, Valencia, Murcia y Albacete, se han reunido con objeto de gestionar se concedan al ferrocarril de Noguera Pallaresa las facilidades que piensan otorgarse al de Canfranc.

Mañana á las once se celebrará en la oficina de esta comandancia de carabineros, calle de Caballeros, número 11, la subasta para la construcción de doce piletos, veintiuna guerreras, treinta y cuatro pantalones, nueve pares de polainas, diecisiete teresianas, ocho pares de guantes blancos de algodón, once idem de lana verdes y ocho mantas de abrigo para los individuos de la misma.

Ha fallecido el brigadier de ingenieros don Vicente Climent, persona muy conocida en esta ciudad donde reside parte de su familia.

Ayer se celebró sin avencencia el acto de conciliación instado por injurias por

nuestro amigo don Fernando Gasset. El director de La Provincia don Domingo Calvo declaró ser autor del suelto perseguido Miguel Gas y Colomer.

Ni conocemos á este señor, ni sabemos sea periodista ni escritor; ignoramos lo que hará nuestro amigo en vista de esta declaración inesperada.

Según prospecto que hemos recibido, en la semana próxima se cantarán en el Teatro Nuevo, las óperas «El Trovador» y «Lucrecia» por los artistas señoras Remondini y Barneggi y señorita Muñoz, y señores Gasparini, Vizconti, Zanon y Ricós.

Como quiera que este espectáculo responde al gusto artístico cada día más exigente en esta población, y los mencionados cantantes han merecido aplausos de cuantos públicos los han juzgado hasta ahora, no dudamos que el teatro de la calle de la Magdalena se verá lleno las noches en que se verifiquen las indicadas representaciones.

El día 10 del próximo Mayo se celebrará en Alcalá de Chisvert la subasta para el arriendo del impuesto de consumos de aquella población, bajo el tipo por cupo y recargos de 80.380 pesetas 27 céntimos, con arreglo al pliego de condiciones que se halla de manifiesto en la secretaría del ayuntamiento.

Se nos ruega la inserción de lo siguiente:

«Aviso á los aficionados á palomos.

Hay algún prójimo enamorado de lo ageno que se entretiene en cazar palomos dentro de la población y al parecer con pólvora sorda. El jueves último, entre cinco y seis de la tarde, cayó un palomo muerto en la calle del Empedrado, en el trayecto que media entre las de Caballeros y Mealla, atravesado por un proyectil, en presencia de sus dueños, sin haberse oído detonación alguna; y al día siguiente se encontraron otro palomo mal herido dentro del palomar. A otro vecino se le desapareció un palomo en el mismo día y hora citados; por lo que supone que habrá sufrido igual suerte que el del vecino.

El que se entretuvo con tan bárbara distracción no debe vivir muy apartado del citado punto, porque tanto el palomo que ha desaparecido, como el herido, el muerto no se separaban de los tejados del expresado trozo de calle.»

El escultor valenciano señor Pell se encuentra actualmente en Segorbe objeto de colocar en la catedral de aquella ciudad el sepulcro construido para guardar los restos mortales del obispo de la diócesis, ilustrísimo señor Canubi.

La agencia de células personales establecida en la calle de Cardona trasladado á la de la Mealla, número...

Señor alcalde: sería conveniente que se mirara con ojos de compasión la de la Trinidad, pues ésta desde el que tiene situado en la casa número hasta el cuartel de infantería, no alumbrado; así es que si en esta calle hubiera cacos, desnudarían á los seantes en ese trayecto lindamente, que además de estar completamente curas, está la calle llena de baches, dras lo bastante para romperse el ternón.

No todo ha de ser para la calle de Vicente.

Don Cristóbal Miró y Setembre, no de Alcora, ha registrado una matanza cobrizo con el nombre de San Juan en la partida de Moró, término y distrito municipal de Villafamés.

El cobro del cuarto trimestre de la contribución territorial é industrial de la presente año económico se verificará en la ciudad del día 1.º al 15 de Mayo, en el día 16 al 18 en la oficina de recaudación, calle de la Magdalena, número 2.

Desde Burriana

27 de Abril de 1888

Señor director de EL CLAMOR DE CASTELLÓN.

Mi distinguido y particular amigo: Los que por el lucrativo arte de escribir para el público tenemos suprema dignidad de leer periódicos para comer sus noticias, vemos cada día descomulgado el progreso en unas y la ignorancia en otras poblaciones que igualmente se enseñorean y catequizar en modo tan inaudito, que si el mismo modo quemada se alzara de su lauro (azufre) sarcófago con todos sus artículos inquisitoriales, quedaría esto al admirar tanta ingratitude y puede el desococo de sus secuaces.

En pocos días han circulado en prensa las noticias de mejoras en Paterna, Benicarló, Oropesa, Onteniente, Villarreal y otras poblaciones que no menciono por no ir allende la en que vivimos, estableciendo en el alumbrado eléctrico y el de gas, otras el paso del ferrocarril y en nuevas carreteras, así como tan paradada de aquél y la circulación de tranvía en las últimas poblaciones todas, que si como no atienden como merecen, les permito vivir en otro cielo y lo que es probarles el poder de la ciencia se entregan desechando escrupulos clericales y esperando sus resultados de un juicio recto y satrapado bertad y no con la de las religiones, lesquiera que sea ésta, que enseñen á esperar lo todo de la oración, de brazos dirigiendo sus miradas, y á la tierra ó á donde ellos creen mora el objeto de su adoración, contrar, cuando cesa su encanto religioso, la pobreza en el espíritu embotamiento del cerebro.

Tolerada por usted esta exco digresión, pasaré al objeto de esta Decía, pues, que todas estas

Vertical text on the left margin containing various small advertisements and notices, including 'Remitiendo', 'URACION', 'ESP', 'Manual y...', 'RUE', 'HAB', 'Ve', 'PROVEEDOR', 'ALIMENT', 'No COMI', 'PADO', 'En comp', 'tu mil', 'ada ambición, acaso amor...'.

Gresham

Compañía inglesa de Seguros sobre la vida á prima fija

Fundada en Londres el año 1848 Establecida en España en el año 1882

Dirección de la sucursal española, Bajada de San Miguel, 1, Barcelona.—Situación en 30 de Junio de 1886: Fondos de garantía, 92.773.658'12 pesetas.—Activo total de la compañía, pesetas 94.408.165'62.—Capital asegurado durante el último año pesetas 52.823'975.—Ingreso anual por primas, deducción hecha de los reaseguros cedidas á otras compañías, pesetas 13.562.065'10.—Pagos por fallecimientos, pesetas 7.478.425.—Pagos á los sobrevivientes, según contrato, pesetas 2.369.470.—Participación del 80 por 100 en los beneficios del último trienio, pesetas 2.400.000. Agente general en esta provincia: Don Carlos Llinás, Nieve, 7, Castellón.

Pues hija, si no bailas y sigues toda la noche apoyada contra ese quicio, no hay duda que te vas á divertir. ¿Quieres mi brazo y pasearemos?

—No, que podrán reñirte, y ¡Dios me libre de ser causa inocente de un disgusto!

Reñirme?... Desecha tales temores!... Si hubiera en este sitio alguna persona con semejante derecho, ni yo le daría ocasión de hacer uso de él, ni tampoco me contaría en el número de los que bostezan de aburrimiento; pero desgraciada ó felizmente, me hallo aquí dos veces disfrazado: en primer lugar por el dominó que me cubre, y en segundo, porque nadie me conoce.

—¿Estás bien seguro de ello?

—Segurísimo.

—Sin embargo, no me fio!... ¿pudieras equivocarte y no quiero exponerme á ser arañada por alguna... sacerdotisa de Vesta.

—¿Qué has dicho?

—¡Hola! parece que la palabrilla te ha hecho efecto! Decía, que Dios me libre de tener cuentas con italianas, y que puedes pasearte sólo, á elegir otra compañera; pero, escucha: no te distraigas mucho porque entonces!...

—Entonces qué?...

—Acaso llegarías á incurrir en algunas faltas!...

—No adivino cuáles.

—De exactitud, por ejemplo, que son las menos

disculpables, sobre todo cuando se trata de ciertos asuntos... reservados.

—Tengo tan pocos!

—No son esas mis noticias.

—¡Calla! con que según eso ¿no soy para tí desconocido?

—De ninguna manera: veo tu cara como si no tuvieras en ella antifaz.

—Y sabes?

—Muchas cosas que te conciernen. Y no lo extrañas; porque nosotras las beatas de oficio sabemos muchos misterios que los demás ignoran: ¡como que pasamos la mitad de nuestra vida investigando los secretos de las agenas! Hé ahí la razón de estar, respecto á la tuya, enterada de algunos antecedentes.

—Pruébame de un modo más explícito que es verdad eso que me dices.

—Dios mío, nada más fácil! Quieres que te refiera detalladamente lo que has hecho hace una hora? ¿Que te indique la idea que te preocupa en este momento? Pues oye: hace una hora que estás buscando entre tus recuerdos una imagen que no encuentras, una fisonomía que apropiará á un fantasma. En este instante calculas y no sin motivo, lo fácil que te sería resolver el problema con solo tender la mano y alzar el tafetán que cubre mi rostro. ¿Es verdad que no me engaño?

El que se entretuvo con tan bárbara distracción no debe vivir muy apartado del citado punto, porque tanto el palomo que ha desaparecido, como el herido y el muerto no se separaban de los tejados del expresado trozo de calle.»

El escultor valenciano señor Pellicer se encuentra actualmente en Segorbe con objeto de colocar en la catedral de aquella ciudad el sepulcro construido para guardar los restos mortales del obispo de la diócesis, ilustrísimo señor Canubio.

La agencia de células personales establecida en la calle de Cardona se ha trasladado a la de la Mealla, número 23.

Señor alcalde: sería conveniente que se mirara con ojos de compasión la calle de la Trinidad, pues ésta desde el farol que tiene situado en la casa número 150 hasta el cuartel de infantería, no tiene alumbrado; así es que si en esta capital hubiera cacos, desnudarían a los transeuntes en ese trayecto lindamente, porque además de estar completamente a oscuras, está la calle llena de baches y piedras lo bastante para romperse el estérnon.

No todo ha de ser para la calle de san Vicente.

Don Cristóbal Miró y Setembre, vecino de Alcora, ha registrado una mina de cobrizo con el nombre de San Juan, sita en la partida de Moró, término y distrito municipal de Villafamés.

El cobro del cuarto trimestre de contribución territorial é industrial del presente año económico se verificará en esta ciudad del día 1.º al 15 de Mayo á domicilio y del 16 al 18 en la oficina de recaudación, calle de la Magdalena, número 2.

Desde Burriana

27 de Abril de 1888

Señor director de El CLAMOR DE CASTELLÓN.

Mi distinguido y particular amigo: Los que por el *lucrativo* arte de escribir para el público tenemos suprema necesidad de leer periódicos para comentar sus noticias, vemos cada día desfilar el progreso en unas y la ignorancia y fanatismo en otras poblaciones que insensiblemente se enseñorean y catequizan de modo tan inaudito, que si el mismo Torquemada se alzara de su laureado (*de azufre*) sarcófago con todos sus adminículos inquisitoriales, quedaría estupefacto al admirar tanta ingratitud y lo que puede el descoco de sus secuaces.

En pocos días han circulado por la prensa las noticias de mejoras en Denia, Paterna, Benicarló, Oropesa, Onda, Castellón, Villarreal y otras poblaciones que no menciono por no ir allende la región en que vivimos, estableciendo en unas el alumbrado eléctrico y el de gas; en otras el paso del ferrocarril y cruce de nuevas carreteras, así como también la parada de aquél y la circulación de un tranvía en las últimas poblaciones; mejoras todas, que si como no dudo, atienden como merecen, les permitirá vivir en otro cielo y lo que es más, probarles el poder de la ciencia si á ella se entregan desechando escrupulosidades clericales y esperando sus resultados con la fe de un juicio recto y saturado de libertad y no con la de las religiones, cualesquiera que sea ésta, que enseñándoles á esperarle todo de la oración, crúzanse de brazos dirigiendo sus miradas al cielo y á la tierra ó á donde ellos creen que mora el objeto de su adoración, para encontrar, cuando cesa su encantamiento religioso, la pobreza en el espíritu y el embotamiento del cerebro.

Tolerada por usted esta excomulgada digresión, pasaré al objeto de esta carta. Decía, pues, que todas estas noticias,

hánse cruzado recientemente por los *pa-peles* y como los burrianenses tenemos más amor propio que el mismito que lo inventó, no consentimos que esos pueblos se dieran á la publicidad con sus progresos y en consecuencia que quedara relegada al olvido nuestra odorífera villa, cuando sabido es de todos su importancia en el mundo *político, civil, comercial, industrial, ilustrado, monacal, etcétera, etcétera*, y héte aquí á los pocos días un comunicado inserto en *La Correspondencia de Valencia* por el corresponsal de ésta, y otro, á los pocos días, firmano por J. Gil, participándonos la fausta nueva de que los congre...gants de san Luis Gonzaga se han enriquecido con la adquisición de una virgen Purísima, que por su extremada hermosura (18 años), constituye los encantos de sus adoradores, hace saltar las lágrimas al vecindario, sostiene en amigable consorcio a los vicarios de su patrocinio y entretiene á un fotógrafo dos ó tres días para que una á la imagen de la santa y virgen madre del Redentor, la de los superiores jefes de la congre...gación.

Ya ve usted, señor director, á qué se reducen aquí todos los proyectos y lo que será, á juzgar por estas desinteresadas empresas, el porvenir que la Providencia nos depara.

Mientras que los campos y sus narajales preséntanse pronosticando una impotencia pronta; las cosechas de año en año reducidas y mal retribuidas; las transacciones en esta plaza un tanto enmarañadas y los onerosos tributos de la monarquía azotando con más rigidez y haciendo imposible el pago, el católico personal adquiere imágenes, levanta conventos, construye ermitas despilfarrando el dinero que hace falta para construir un embarcadero en nuestra rada, hacer digna del pueblo la carretera que conduce á los innumerables pasajeros que nos visitan en esta época y abrir la tan deseada como necesitada para ir á Nules, que facilitando medios de comunicación, importación y exportación, abrirían nuevos horizontes de vida á esta comarca y permitiría sofocar las lamentaciones de la clase proletaria, hoy víctimas del hambre y desespero. Todo esto es para mi noble modo de entender más religioso y más católico que no la adquisición de todos los santos de la corte celestial: con aquello todos seríamos felices, con esto disfrutamos los portaestandartes del oscurantismo y los que médran á su sombra.

Concluyo por hoy felicitando al ayuntamiento por el interés que demuestra en el pronto remate de las aceras y recomendándole que veríamos con gusto la supresión en el presupuesto local de la cantidad que se destina para funciones religiosas, y el que las quiera que las retribuya de su propio bolsillo y en ello encontraríamos alguna economía, ó bien que pudiera destinarse á la construcción de un cementerio civil propio de la población y en dar más extensión al proyecto de las aceras.

Concluyo por hoy, mi querido director, prometiéndole ocuparme en las sucesivas de asuntos relacionados con la política de la localidad.

Sabe le quiere de veras su correligionario y amigo, q. b. s. m.,—Galileo.

P. D.—Se me olvidaba: el niño Viriato Sócrates, inscrito en el registro civil el pasado mes, sigue rollizo y guapo como si hubiera recibido treinta bautismos de la iglesia.

Hasta la otra.—G.

En defensa del volapük

Saben nuestros lectores que el volapük, ese idioma inventado hace poco que pretende convertirse en lengua universal, sufrió un rudo ataque con el dictamen que en contra suya dió la Sociedad filológica de Filadelfia. Pues bien; un entusiasta del nuevo idioma publica algunas observaciones en defensa de éste.

Para ello, luego de rectificar algunos detalles del dictamen, pasa á explicar lo que es el volapük, de cuya explicación, como signo de imparcialidad, tomamos los siguientes párrafos:

«Las raíces del volapük están tomadas: una cuarta parte del francés; una quinta parte del alemán; una décima parte del español; una décima parte del ruso, italiano y portugués, y las siete veintenas partes restantes del inglés.»

Ha tomado del inglés también la invariabilidad del adjetivo, y del latín, madre de cuatro idiomas componentes, ha tomado la carencia de artículo.

En cuanto á construcción, no hay más que una regla tomada... del sentido común: la palabra principal debe ir delante de la accesoria.

«Hay verdadera declinación, como en latín, pero tan sencilla que no puede ser más: el nominativo es la raíz; el genitivo resulta de poner á continuación una *a*; el dativo y acusativo de cambiar la *a* del genitivo en *e* y en *i* respectivamente; el vocativo y hablativo dependerán de una interjección, de una preposición, ó lo dará á conocer el sentido de la frase.»

La conjugación es también sencillísima, no habiendo más que verbos regulares y un solo modelo.

Resulta de todo esto, que la desaprobación de la tantas veces citada sociedad, es la mayor prueba que se puede dar de la utilidad del volapük, como lengua universal; que el consejo dado por los señores que formaban el comité es contradictorio y la mayor de las aberraciones, porque el volapük llena precisamente las condiciones exigidas por la citada sociedad.

El articulista don Enrique Jardiel, socio del Círculo Volapükista Matritense, termina su trabajo con esta observación:

«Además, opongo el hecho de la rápida propagación del idioma, por tantos motejado y combatido. Según reza el periódico mensual *El Volapük*, correspondiente al mes de Abril, página 31, el número de partidarios en Septiembre de 1881, eran solamente 12! y hoy es de unos 200.000! extendidos por todas las partes de la tierra: ¿qué hubiese sido si todos hubiesen protegido, incluso los gobiernos?»

Noticias generales

Sirva de aviso á los productores, y también al gobierno, que hay detenidas en la estación de Hendaya de 500 á 600 pipas de vinos, procedentes de diversas regiones de España, con el motivo ó so pretexto de estar encabezados con alcohol, y que también existen grandes cantidades en los depósitos de Burdeos y París, sin que la aduana francesa quiera entregarlas al consumo.

—De Santoña escriben á un colega de Santander que el párroco de Borena se ha negado á dar sepultura á un cadáver, por el gravísimo delito de estar encerrado en caja de zinc, cajas pecaminosas, según el reverendo, llegando al extremo de predicar en la misa mayor contra las cajas de zinc, como pudiera hacerlo un fabricante de ataúdes de madera.

—El martes se suicidó de un tiro en Valladolid á la puerta de la casa de su novia un soldado riojano llamado Francisco Baldomero Rubio, asistente de un teniente coronel, atribuyéndose su resolución al disgusto que le causaba el servicio militar.

—Escriben de Sevilla que al llegar el domingo al empalme el tren correo, se promovió un altercado entre los empleados del ferrocarril y un viajero que había perdido el tren, interviniendo en el asunto para apaciguar los ánimos el comandante del depósito de aquella ciudad don Tomás Osio, el cual recibió del viajero dos tiros, uno en el pecho y otro en un brazo. No obstante, derribó al agresor, le arrebató la pistola y le hirió con ella en la cabeza. Parece que el viajero es un piloto natural de Jerez, llamado Benito Lentez.

—Se ha constituido en Barcelona un comité local italiano para los trabajos de la exposición universal.

En la sección de Italia del palacio de la industria estará expuesto, según noticias, un juego artístico de coral, cuyo valor asciende á 30.000 duros.

—*El Imparcial* ha publicado un telegrama de Laredo, que dice lo siguiente:

«Encontrándome en el ejercicio de mis funciones levantando un acta notarial, soy llevado á la cárcel é incomunicado por orden del señor alcalde.—Claudio Vázquez Balaguer, abogado y notario de Laredo.»

—Dice *El Atlántico*, de Santander: «Algunos vecinos del inmediato pueblo de Ajo dieron muerte el domingo á un ballenato que, arrastrado sin duda por la corriente mientras dormía, fue á varar en la playa, donde aquéllos le acometieron armados de hoces.»

El cordero medía más de 28 metros de longitud y solamente la lengua, que todavía se conserva, llegó á pesar cuatro arrobas largas.»

ANUNCIO

Teresa Boera, plaza de la Nieve, 3.  
Se dedica á vestir muertos

OIEOGRAFIAS

En el acreditado establecimiento de Salvador Yerves, se ha recibido una completa y surtida colección de *oleografías* capaces de satisfacer el más delicado gusto y á precios tan sumamente reducidos, que aseguramos que la persona que se digna visitarlo ha de salir tan sumamente satisfecha, que no ha de hacerlo sin llevarse alguna de ellas.

También se ha recibido un variado surtido de molduras de varias clases á precios muy reducidos.

Probad y es convencereis

San Juan, 2 y 9

EN EL GRAO DE CASTELLON

se alquila un magnífico salón, propio para café y restaurant.—Darán más detalles en el Grao y panadería de Tomás Doménech.

Compañía del tranvía á vapor de Onda al Grao de Castellón de la Plana

La junta de gobierno en uso de las facultades que le conceden los estatutos, ha acordado proceder al cobro del segundo dividendo pasivo de las acciones importante el diez por ciento del valor nominal de las mismas ó sean 25 pesetas por acción.

El cobro estará abierto desde el día 23 al 30 de Abril próximo, en las oficinas de la sociedad, sitas en la calle de Tamprado, esquina á la de la Magdalena, principal, de diez á doce de la mañana.

Las acciones que pasado este término habrán dejado de satisfacer el importe de este dividendo, caducarán en favor de la sociedad.

Castellón 19 Marzo 1888.—Por A. de la J. de G., El director gerente, José Puig de la Bellacasa.

PREPARACIÓN PARA CARRERAS

especiales y repaso de las asignaturas que comprende la sección de ciencias del bachillerato, por don Salvador García Llorca.—*Honorarios por adelantado.*

QUESOS

Mahonés, 62 céntimos libra.  
Gruyer suizo mantecoso, 1 peseta ídem.  
Bola clase Etuvé, 1 ídem.  
Coes americanos frescos, á 50, 60, y 75 céntimos uno.

Ultramarinos del Pilar

Enmedio, 30

SE VENDEN SOLARES

en término de Benicasim, masía de don Bautista Castell, junto á las villas.  
Darán razón, Cazadores, 3, Castellón.

INYECCION SAEZ

Recomendada y considerada por los especialistas como el remedio que más pronto y radicalmente cura toda clase de *Flujos de las vías urinarias*, por crónicos y rebeldes que sean, como las Purgaciones, Gota militar, Flujo blanco, Estrecheces, etc.; no produce dolor alguno, y su uso es muy fácil é inofensivo. De venta en Castellón: Farmacia de Fabregat, calle de Enmedio, número 21, y principales Farmacias y Droguerías de España. Al por mayor, señores Vicente Ferrer y compañía y doctor Sáez, BARCELONA. Botella 3 pesetas. Léase el folleto prospecto que se da gratis.

Imp. de Bautista Valls, p. Pescadores 3.

A LOS SUSCRIPTORES

A cuatro céntimos línea ordinaria. Las repeticiones á mitad de precio.

# ANUNCIOS

A LOS NO SUSCRIPTORES

A ocho céntimos línea ordinaria. Las repeticiones á mitad de precio.

## RUBINAT

PROPIEDAD DEL DR. LLORACH

### UNICA AGUA PURGANTE DE RUBINAT

Recomendada por todos los centros médicos de Europa y América

Purgante sin rival en el mundo: produce su efecto sin ocasionar dolor, ni perturbación en las funciones digestivas, á las que regulariza despertando el apetito. Esmécese con eficacia en los empachos gástricos, infartos viscerales, hiperemias del cuéfaló, herpes, escrófulas (tumors frets) y contra la obesidad (gordura).

VENDESE EN LAS PRINCIPALES FARMACIAS Y DROGUERIAS

DEPOSITO EN CASTELLÓN: Farmacia de D. Manuel Ferrer. Como garantía de legitimidad, pídase siempre la marca y firma del Dr. Llorach.

ADMINISTRACION: CORTES, 276, ENTRESUELO, BARCELONA.

## ALMONEDA

El día 24 y siguientes de Mayo próximo, se verificará en la acreditada Caja de préstamos LA AMERICANA, situada en la calle de Cardona Vives, número 23, de cuantas ropas, alhajas y demás efectos se hallen en descubierto más de seis meses.

Aviso á los intercesados

## Dinamizado-Artigues

Los auténticos testimonios de distinguidos médicos, confirman la positiva eficacia de este preparado en el tratamiento del raquitismo en los niños, escrófulas, cloro-anemia, decaimientos periódicos, linfatismo, embarazo y lactancia, desórdenes del aparato genésico, convalecencias lentas, inapetencia, debilidad nerviosa y en todas las enfermedades que reconocen por causa el empobrecimiento de la sangre.

Es preferido su uso á las preparaciones del aceite de hígado de bacalao, por ser más grato al paladar y tolerado fácilmente por el estómago. Para mayor instrucción léase el extenso prospecto. Los señores médicos que deseen ensayarlo, diríjanse al autor que facilitará un frasco. Frasco, 3 pesetas.

Botica Central de L. Artigues, Noguera, 10, Játiva.—Depósito en Castellón: Farmacia de don Odilón Gironés.

## CALENTURAS

cuartanas, tercianas y cotidianas, toda clase de fiebres palúdicas ó intermitentes, se curan infaliblemente con las píldoras febrífugo-infalibles de Fernández. Caja de 40 píldoras para las benignas, 12 reales, y de 81 para las rebeldes, 24 reales; por dos reales más se remiten por el correo. Se hacen por faenas; se venden millones de cajas y las imitaciones no han podido mermar la inmensa clientela. Expende loras y elaboradores por mayor: Pablo Fernández, Madrid, plaza de la Villa, 4, y Sacramento, 2, boticas, y en las de Castellón y Valencia.

## GUANOS

Del Perú marca Trenorá 26'50 ptas. 100 kilóg. Abono químico id. id. á 25'50 id. id. Abono completo de San Gobain á 26'50 id. id. Por encargo pueden arreglarse abonos especiales para cada cultivo, garantizando su composición. Depósito de Felipe Salvador, pasco de Ribalta.

## A LAS MADRES

Muchas tenemos que no pueden criar á sus hijos por no tener bastante leche ó por no ser tan buena como se desearía; pues haciendo uso del Regenerador lácteo, además de tener mucha y buena, verán sus efectos maravillosos como gran tónico del organismo.—De venta en todas las farmacias de España.—Castellón: Manuel Ferrer.

## GRAGEAS SAEZ

Recomendadas por los especialistas y usadas en los hospitales y clínicas especiales, curan radicalmente las Irritaciones, Catarros, Purgaciones, Gota militar, Flujo blanco, Derrames seminales, Estrecheces de la uretra, Incontinencia de la orina y toda clase de Flujos de las vías urinarias. Su composición es vegetal é inofensiva. De venta en Castellón: Farmacia de Fabregat, calle de Enmedio, número 21, y principales Farmacias y droguerías de España. Al por mayor: señores Vicente Ferrer y compañía y doctor Saez, Barcelona. Frasco con 100 grageas, 12 reales. Por el correo certificado 16 reales en sellos. Léase el folleto-prospecto que se dá gratis.

## Curación infalible de las enfermedades de la boca ESPECIFICO DEL DR. PEÑUELA

Remitiendo 5 pesetas en libranzas del giro mútuo ó letra sobre Madrid, se recibirá franco de porte y certificado este maravilloso medicamento que no tiene rival para la curación de las afecciones de la boca, por crónicas y rebeldes que sean. No hay padecimiento que resista la influencia de este poderoso agente terapéutico. Ulceraciones, irritación de las encías, neuralgias, dolores de dientes y muelas, escoriaciones, aseguración de dientes movidos, etc., etcétera. Usándolo como preservativo y para aseo y limpieza de la dentadura, es superior á los demás dentíficos conocidos. Para los pedidos diríjase al doctor don H. A., Peñuela, cirujano dentista, Calatrava, 5, Ciudad Real, y á vuelta de correo recibirá el paciente el específico perfectamente embulado en un estuche, y una explicación de la manera de usarlo.

## DROGUERIA CATALANA DE JAIME BLANCH

Arriba, 99, esquina á la de San Juan

En este establecimiento se ha recibido un completo surtido de BUJIAS á precios barátísimos y de

## AZUFRES

en gran escala para las víñas á precios incompetentes. Lujoso y variado surtido de PERFUMERIA de las fábricas más acreditadas del país y extranjero y máquinas con todo lo concerniente á la fotografía.

Gran existencia de instrumentos de ortopedia y gasógenos de todos los tamaños. Además hay el depósito exclusivo en todo el reino de Valencia del tan acreditado extracto de

## GUANO LEIPZIG

que está dando grandes resultados y se expende á CUATRO reales y MEDIO el extracto que corresponde á UNA ARROBA de guano. En este establecimiento se darán al público cuantos detalles necesite.

## HIERRO QUESADA

La sangre débil ó pobre origina multitud de enfermedades, sostiene ó empeora todas las demás, pues siendo la que da vida á todo el organismo humano, no lo mantiene robusto.

EL HIERRO QUESADA enriquece y da fuerzas á la sangre, no produce ningún trastorno como los demás medicamentos férricos y se toma con la mayor comodidad.

Los niños que tomen HIERRO aseguran una vida robusta. Frasco con cuenta-gotas, ocho reales. Dura hasta dos meses.

Farmacia de Ferrer: calle de Enmedio.—Dr. Quesada: Mercado, 7, Valencia.

## DENTICINA INFALIBLE

Lo saben todas las madres. Ni un solo niño muere de la dentición, pues los salva aun en la agonía; brotan fuertes dentaduras, reaparece la baba, extingue la diarrea y accidentes, robustece á los niños y los desenanija. Una caja 12 reales, que remite por 14 el autor, P. F. Izquierdo, Madrid, Sacramento, 2, y plaza de la Villa, 4, botica, y en todas las boticas y droguerías de España y las principales de Castellón y Valencia.

## MAGNESIA DOBLE

efervescente ó aérea de don J. ANORES Y FABIÁ farmacéutico premiado por el colegio de farmacéuticos de Madrid

Sirve este poderoso medicamento para combatir todas las enfermedades que residen en el estómago, y también las que reconocen por causa una mala digestión, ó la alteración de los jugos digestivos, como son: Indigestiones, irritaciones y acideces del estómago, vómitos, migraña, flatos, cólicos, náuseas, ictericia, estreñimiento, afecciones biliosas y nerviosas del estómago, inapetencia, etc., etc. Sirve también para las almorranas, fístulas, obstrucciones de la uretra y mal de piedra.—Precio del frasco, 10 rs.

Farmacia frente al caballito de San Martín.—VALENCIA.

## TRIPLE AGUA COLONIA

La moda elegante preparada por Blas Cuesta é hijos VALENCIA

PERFUME UNIVERSAL dedicado á la elegante y distinguida sociedad aristocrática y á todas las personas de buen tono y delicado gusto en los perfumes finos de tocador. Se vende elegantemente envasado en frascos pequeños y grandes á 6 y 10 reales respectivamente.

Depositarios para la venta, BARCELONA: Señores Alomar y Uriach.—Señores hijos de J. Vidal y Ribes.—Münner hermanos.—Münner Botta y compañía.—Sañorada Ferrer y compañía.—Serra Vis y compañía.—Vohil hermanos y compañía y en todas las farmacias, perfumerías y droguerías bien surtidas. En Castellón, farmacia de Ferrer.

## PERDICIES EN ESCABECHE A 7 REALES UNA

Las encontrará el público en la acreditada tienda de ultramarinos de Cristóbal Vicent, Enmedio, 45.

# La Compañía Fabril SINGER de Nueva York

acaba de inaugurar una nueva fábrica de máquinas para coser, la más grande del mundo, con 88,365 metros cuadrados de superficie de talleres. Esta fábrica colosal nos permite ofrecer al público las máquinas para coser más populares, sólidas, perfeccionadas, silenciosas y rápidas con una

## EXTRAORDINARIA REBAJA EN LOS PRECIOS

A PESETAS 2,50 SEMANALES  
Condiciones y GARANTIAS sin competencia

GRANDES DESCUENTOS POR PAGOS AL CONTADO  
PIDASE EL NUEVO CATALOGO

Enseñanza y reparaciones GRATIS á domicilio  
Sucursal de Castellón, 33, Enmedio, 33



AÑO X

PRECIO En Castellón, un trimestre, un trimestre, un trimestre. El pago será adelantado.

Todas las misas que se celebran en la parroquia iglesia de

## D. Gaspar

Sus hijos, hijos políticos plican á sus numerosos amigos religiosos, de lo que recibirá

BUJIAS, PERFUMERIA, AZUFRES Y GUANO. Véase la cuarta plana.

## La emigración

Eso y con motivo se hace la presentación de todas las partes del gran contingente de emigración española.

Es una cuestión ésta bien sabida y tratada ya diferentes veces los periódicos llamando la atención del gobierno para evitar estos males que cada día toman mayor desarrollo y que cada día hacen más necesaria la emigración se hace más cesaria.

La flor de la juventud, la que está llamada á ser la honra de la patria, obligada como los obreros de los pueblos de muchas provincias, á tomar la decisión de abandonar á sus familias.

36

PAULINA

ahí á dar cuatro vueltas á ver si triunfa; sino me marche á esperar porque tengo afán por conocerla; y de que la he de hallar en el sitio que diviertete, y adiós, hasta luego ó hasta mañana.

—Es decir, que me dejas abandonado en este momento por correr en pos de una problemática procedencia? Es de la compañía de un buen amigo para bailar al lado de una mujer anónima? ¡Bueno, bendito de Dios, y que la Magda atiende, una sola cosa te encargo; es vieja y fea por añadidura, acuérdese estudiante de medicina y guárdamecer mi gabinete anatómico.

—Si supieras qué falta me hace un riéndome.

Dicho esto, nos alejamos de los ojos. Emilio entró en la pieza donde bailables tenían establecida la tertulia de nuevo á divagar por el salón, ya muchas máscaras descubiertas—minar cuantos negros monjiles se veían y á no dejar de la mano el en la misteriosa vestal de la plaza, pero mis pesquisas fueron inútiles